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En ce début d’année, le point sur notre 
situation : le nombre de nos adhérents, l’état 
de nos finances par Philippe Renaud, Marie 
Jo Poulard et Jocelyne Loret.

Adhésions, trésorerie : 
où en est-on ?

Emezeladurioù, 
teñzorierezh : pelec’h 
emaomp ganti ?
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Malo Bouëssel du bourg revient sur la  
création et la situation actuelle de Produit  
en Bretagne, un modèle en matière de  
promotion de l’économie locale, reprit dans 
plusieurs régions.

Produit en Bretagne :  
30 ans au service de  
l’économie bretonne

Kenderc’het e Breizh, 
tregont bloavezh skoazell 
da armerzh Breizh

13

Comme chaque 1er samedi du mois les  
militants BR du comité de Guérande  
affrontent les éléments pour porter haut  
notre message. Récit d’un War ar pont 
comme tant d’autres par Michel Pannetier.

War ar Pont7

BLOAVEZH MAT 
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2024, une année cruciale.

En cette période de changement d’année, il est  
toujours bon de faire une rétrospective de l’année 
écoulée.

Bretagne Réunie est toujours là et prouve par son 
combat, par ses actions et par le nombre de ses  
adhérents que la résilience bretonne est une force 
qui caractérise le Peuple Breton. 

Les choses avancent puisque le mot « autonomie » 
n’est plus un terme tabou pour le gouvernement, il 
en est question pour la Corse, la Guadeloupe et, à 
un niveau supérieur, la Nouvelle Calédonie. Nous 
avons, dans ce cadre, adressé un email à l’Élysée. Le  
Président du Conseil régional de Bretagne a, lui aussi, 
demandé à ce que la Bretagne soit, elle aussi, prise 
en compte.

Autonomie dans la réunification c’est la condition 
sine qua non.

Il y a eu la proposition de loi Molac en vue de laquelle 
deux d’entre nous se sont exprimés en visioconfé-
rence avec le secrétariat de la Commission des 
lois de l’Assemblée nationale le 24 mai dernier, en  
présence de Paul Molac et d’Erwan Balanant.  
Le projet est reporté à 2024.

Nous avons été interviewés par PriceWaterhouse-
Cooper’s (PWC) (cabinet d’audit international) dans 
le cadre de l’étude d’impact requise par la Région 
Bretagne et par le Conseil départemental de Loire- 
Atlantique en vue d’une future consultation des  
Électeurs de ce département sur la Réunification. Sur 
ce thème, heureusement que nous étions présents 
à Pontivy, sinon Produit en Bretagne n’aurait pas 
été pris en compte par PWC. Comment dans ce cas  
reconnaître la quelconque valeur de cette étude d’im-
pact ? Un seul chiffre à porter à votre connaissance : 
les marchés concernés par des concurrents de  
Produit en Bretagne, au niveau de l’Hexagone, sont 
en baisse de 7 % en volume, alors que les ventes avec 
le logo Produit en Bretagne sont en hausse de 3,5 %.

Quelles vont être les données récoltées et que va-t-
on en faire ?

La dernière action en cours est le dépôt de notre  
pétition européenne : dans notre dernier Courrier […] 

2024, ur bloavezh krennus.

En ur prantad kemmañ bloaziad eo brav atav teurel ur 
c’hilsell war ar bloaz kozh.

Amañ emañ Breizh Unvan bepred ha prouiñ a ra, dre 
e stourm, e obererezhioù ha dre niver e izili, eo an  
harpusted vreizhek un nerzh rizhek da bobl Vreizh.

Mont a ra an traoù war-raok dre ma n’eo ket ar ger « emre-
nerezh » tabou ken evit ar gouarnamant, anv zo anezhañ 
evit Korsika, Gwadeloup ha spisoc’h c’hoazh evit  
Kaledonia-Nevez. Er stern-mañ eo bet kaset ganeomp ur 
postel d’an Elysée. Gant kadoriad Kuzul Ranndir Breizh 
eo bet goulennet ivez e vefe dalc’het kont kement all eus 
Breizh.

Emrenerezh en adunaniñ ar blegenn sine qua non eo.

A-wel da erbar lezenn Molac o deus daou ac’hanomp  
eskemmet e-doug ur welgendael gant sekretouriezh 
Kengor al lezennoù er Vodadenn Vroadel d’an 24 a 
viz Mae tremenet, e bezañs Paul Molac hag Erwan  
Balanant. Daleaet eo bet ar raktres e 2024. 

Aterset omp bet gant PriceWaterhouseCooper’s 
(PWC) (kuzulva arc’hwiliañ etrevroadel) e stern ar sko-
gelfennerezh goulennet gant Ranndir Breizh ha gant  
Kuzul departamant Liger Atlantel a-wel kuzuliadenn da  
vezañ dilennerion an departamant-mañ diwar-benn an  
adunaniñ. War an dodenn-mañ, dre chañs edomp e Pondi 
rak a-hend-all ne vije ket bet dalc’het kont eus Kenderc’het 
e Breizh gant PWC. Penaos neuze anzav an disterañ  
talvoudegezh d’ar skogelfennerezh-mañ  ? Ur sifr  
nemetken da zegas d’ho anaoudegezh : an nevidoù tizhet 
gant kevezerion Kenderc’het e Breizh, er C’Hwec’hkor-
neg zo war zigrek eus 7 % ampled, pa vez ar gwerzhioù 
gant logo Kenderc’het e Breizh war gresk eus 3,5 %.

Petra vo ar roadennoù eostet ha petra vo graet ganto ?

Hon obererezh diwezhañ war ar stern zo fiziad hon  
ervennadeg europat. Er « Courrier de l’Unité » diwezhañ 
(Nn 108), hor boa savet ar poent diwar-benn hon lobiañ 
war ensavioù europat ha kinniget un dielfennañ berr eus 
un destenn vonel evit holl vihanniveroù ha yezhoù ha  
sevenadurioù bihanniver  : Ratozhiad Dael Europa an 
13 a viz Du 2018 (a c’heller kavout en linenn war  […] 

En consultant notre site internet, 
www.bretagnereunie.bzh

vous retrouverez nos communiqués 
de presse, nos documents, nos 
Courriers de l’Unité, nos statuts et 
bien d’autres documents.

Vous retrouverez aussi l’actualité de 
notre association. 

Arrabat disoñjal / Ne pas oublier

Assemblée générale de 
Bretagne Réunie 

16 mars 2024
Ti ar vro Gwened / Vannes

Réunion du CA de BR le 15 octobre 2023
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Gamines et gamins de St-Nazaire, un projet de 
film auquel chacun peut contribuer 
C’Hwiltouzezed ha c’hwiltouzered St Nazer, ur 
raktres film ma c’hell an holl kemer perzh

[…] de l’unité (N° 108), nous avons fait un point sur 
notre lobbying auprès des Institutions européennes 
et avons livré une brève analyse d’un texte essentiel 
pour toutes les minorités et les langues et cultures 
minoritaires, la Résolution du 13 novembre 2018 du 
Parlement européen est consultable sur notre site 
de Bretagne Réunie. Rappelons que le Parlement  
européen y exprimait sa volonté qu’un texte législatif  
contraignant oblige les États membres de l’Union  
européenne à respecter les minorités nationales, 
leurs langues et leurs cultures. 

À notre connaissance, ce texte législatif n’existant 
pas encore et l’État français persistant dans sa  
négation des minorités, de leurs cultures et de leurs 
langues, Bretagne Réunie a déposé une pétition 
en ce sens auprès de la Commission des pétitions 
du Parlement européen en vue de demander aux  
Institutions européennes à quel stade d’élaboration  
de ce texte elles en étaient. Une délégation de  
Bretagne Réunie a été reçue le 23 novembre der-
nier au Parlement européen, à Strasbourg, par  
l’Intergroupe «  Minorités traditionnelles, com- 
munautés nationales et langues ». Sans qu’il y ait eu 
pour le moment de réponse de la Commission des 
pétitions, nous croyons savoir que la question que 
nous avons soulevée recueille beaucoup d’intérêt et 
soulève de vifs débats parmi les députés européens. 
Confiant dans la Démocratie européenne, nous  
espérons qu’une réponse positive nous parviendra 
bientôt. Nous en ferons part, bien évidemment, à nos 
adhérents.

50 ans de combat, mais nous devons le dire, cette 
capacité à surmonter les chocs traumatiques est 
bien réelle. Gilles Servat l’a très bien exprimé dans 
cette interrogation : « Qui dira par une bouche amère 
ce qui tient mon âme emprisonnée ? »

Nous vaincrons grâce à cette conscience éveillée 
qui est notre trait de caractère même si une douleur 
réelle en est le prix à payer.

La question demeure  : à quelle date la Bretagne 
retrouvera-t-elle sa vraie dimension avec nos 5  
départements ou nos 9 pays historiques ?

En attendant, au nom du Conseil d’administration, 
c’est de tout cœur que nous vous présentons nos 
vœux à vous, vos proches et à la Bretagne pour une 
très belle année 2024. Santé, joie, bonheur et qu’enfin 
nous soyons réunifiés. 

Les coprésidents

Philippe CLÉMENT, Alan-Erwan CORAUD, Alain-Francis PEIGNÉ

[…]  load Breizh Unvan). Degasomp da soñj e tiskoueze 
enni Dael Europa he c’hoant da gaout un destenn dezvañ 
destrizhus a redife stadoù ezel Unvaniezh Europa da 
zoujañ ouzh o bihanniveroù broadel, o yezhoù hag o  
sevenadurioù.

Deomp da c’houzout, n’eus ket c’hoazh eus an destenn 
zezvañ-mañ hag ar stad C’Hall a gendalc’h nac’hañ e  
vihanniveroù, o sevenadurioù hag o yezhoù. Fiziet eo bet 
neuze gant Breizh Unvan un ervennadeg er c’heñver-se 
da Gengor ervennadegoù Dael Europa da c’houlenn  
digant ensavadurioù Europa pelec’h emaint degouezhet 
gant danzen an destenn-mañ.

Degemeret eo bet d’an 23 a viz Du tremenet dileurad  
Breizh Unvan e Dael Europa e Strasbourg gant an  
etrestrollad «  Bihanniveroù hengounel, kumuniezhoù 
broadel ha yezhoù ». Hep kaout respont ebet evit ar mare 
a-berzh kengor an ervennadegoù, e hañval deomp e serr 
ar goulenn savet ganeomp kalz a zeur hag e sav tabutoù 
lemm e mesk ar gannaded europat. Fizius e Gwerinelezh 
europat, e spiomp kaout ur respont yaek dindan nebeut. 
Kelaouiñ hon izili a raimp evel just.

50 vloaz stourm, met ret eo en lavar eo gwirion mat ar 
gouested-mañ da drec’hiñ ar stroñsoù daraezel. Eztaolet 
eo bet brav kenañ gant Gilles Servat er beragenn-mañ : 
« Piv a lavaro gant ur genoù c’hwerv ar pezh a zalc’h va 
ene bac’het ? »

Trec’h e vimp a drugarez d’ar goustiañs divorfil-mañ a 
zo hon perzh spered zoken mard eo un droug gwirion ar 
priz da baeañ.

Ar goulenn a chom : da be zeiziad e adkavo Breizh he 
gwir vent gant hon 5 departamant pe hon 9 bro istorel ?

Da c’hortoz, en anv ar C’Huzul Merañ, eo a greiz ka-
lon e kinnigomp deoc’h, d’ho tud-nes ha da Vreizh hon  
gwellañ hetoù evit ur c’haer a vloavezh 2024. 

Yec’hed, levenez, eürusted, adunanet a-benn ar fin.

Ar gengadoriaded

Philippe CLÉMENT, Alan-Erwan CORAUD, Alain-Francis PEIGNÉ

La conservation de la mémoire des anciens est 
importante surtout à Saint-Nazaire.

Trois des adhérents du CL de Saint-Nazaire de Bretagne 
Réunie, avec l’appui de l’association « Vieux Saint-Nazaire 
Sant-Nazer : un patrimoine pour l’avenir  », ont lancé en 
2022, la réalisation d’un film documentaire des gamines 
et gamins ayant vécu dans les ruines de Saint-Nazaire de 
la fin de la guerre 39/45 jusqu’à 1962 année de la fin de la 
guerre d’Algérie. Nos Vingt ans.

Tourné avec Rémi Valais Production de Guenrouët, nous 
avons enregistré à ce jour 9 des 1O enfants de cette  
période et enregistré plus de 35 heures très émouvantes 
et concernant les grands thèmes de leur vie d’enfant  :  
alimentation, habillement, hygiène, les conditions de  
logement, l’école, la débrouillardise des enfants pour  
financer leurs loisirs, l’apprentissage, les colonies de  
vacances, les américains... À l’époque du vélo, au solex,  au 
scooter, sans téléphone, ni télévision, etc... Les vies de 
ces enfants avec les misères, les réussites sociales et  
familiales.

L’association a pu financer plus de 5 000 euros grâce aux 
adhérents, et à l’apport de 2 groupes : Vigie Bretagne et le 
CL de St Nazer ainsi que 3 entreprises.

Hélas, la déduction fiscale nous a été refusée après 18 
mois de démarches dont une tentative de rattrapage à 
Rennes  ? Cela nous a bloqué des grosses promesses. 
Malheureusement aussi, notre banque qui nous avait  
promis en mars 2022, un soutien de 2 puis 3 000 euros, a 
fait marche arrière. Cela nous entraîne un arrêt momenta-
né du montage du film. Deux tentatives de crowfunding 
ont échoué, sans doute dues de notre fait... Nous aurons à 
relancer cela en 2024.

Nous avions pensé au départ, que l’on aurait pu financer 
le montage de façon autonome sans dépendre des collec-
tivités. En conséquence nous avons lancé des demandes 
de soutien auprès de la municipalité Nazairienne. Pas 
de réaction du conseil régional de Bretagne  : le dossier 
est à remplir pour le début 2024. Le conseil départemen-
tal de Loire-Atlantique ne gère plus les dossiers films...  
Bizarre encore un effet de la séparation  ? Nous […] 

Jakez L’Heritier et sa soeur 1946
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ADHÉSION 
ANNUELLE

première 
adhésion renouvellement

Individuel 20 € 30 €

Individuel 
faible revenu 10 € 10 €

Couple 30 € 40 €

Couple 
faible revenu 15 € 15 €

Jeune - de 25 ans 10 € 10 €

Personne morale 40 € 50 €

Adhésions, trésorerie : où en est-on ? 
Emezeladurioù, teñzorierezh : pelec’h emaomp 
ganti ?

Le point sur les adhésions 2023
Sevel ar poent war emezeladurioù 2023

L’année 2023 est terminée. Vous avez été 627 (dont 90 
couples) à adhérer ou à renouveler votre adhésion. Nous 
avons eu le plaisir d’accueillir 63 nouveaux adhérents. 
Notre participation au Festival Interceltique de Lorient 
(FlL) ainsi que le parrainage que nous avons mis en place 
en cours d’année sont en grande partie le motif de ces 
nouvelles adhésions. Merci donc à nos adhérents qui ont 
joué le jeu et parrainé une ou plusieurs personnes. Nous 
espérons tous vous retrouver en 2024 pour continuer  
ensemble notre combat pour la réunification. 

On compte Sur Vous, on ne lâche rien. Nous l’aurons cette 
réunification 

Jocelyne LORET, Mariejo POULARD

Trésorerie : où en est-on ?
Teñzorierezh : pelec’h emaomp ganti ?

C’est uniquement grâce à vos cotisations et à vos dons 
que notre association peut assurer son fonctionnement 
et chacun d’entre vous y participe en fonction de ses 
moyens financiers selon la grille tarifaire qui vous est  
proposée. Entre les dépenses et les recettes nous arrivons  
à trouver l’équilibre, et notre compte courant affiche  
toujours un solde positif en fin d’exercice*. Cependant, 
nous aimerions pouvoir investir davantage dans différents 
domaines de nos activités militantes.

Ré-adhérer, ou faire adhérer reste le chemin le plus 
court pour y parvenir. Pour autant, nous remercions les  
adhérents qui effectuent des dons en plus de leur  
cotisation. Leur générosité témoigne de leur fort  
engagement pour voir aboutir notre juste cause au plus 
vite. Pour info, sachez que nous attendons la réponse de 
l’administration fiscale concernant le droit à réduction 
d’impôt sur les dons et cotisations, suite à une relance  
effectuée en octobre 2023.

Bonne année 2024 !

*  Au 1er décembre 2023, notre situation financière présentait un 

solde positif de 8 000 euros.

Philippe RENAUD

Quatre militants et un sympathisant actif se sont retrouvés  
pour participer, de 10h00 à 12h00, à une opération  War 
ar pont  sur le pont d’Escoublac surplombant la 4 voies  
Guérande <-> Saint-Nazaire

Temps gris et frais avec absence de vent.

Banderoles «  44 EN BRETAGNE  » déployées de chaque 
côté du pont, Gwenn ha Du brandi, ne reste qu’à apprécier 
les réactions. Celles-ci ne se font pas attendre. Une petite 
moitié des automobilistes manifeste d’une manière ou 
d’une autre son soutien : appels de phares, klaxons, signe 
de la main, bonjour, pouce levé, poing levé, V de la victoire ! 
Deux motards de la gendarmerie nous font également un 

appel de phare d’encouragement en 
passant (comme souvent).

Petit intermède : la police municipale  
vient à notre rencontre… Ils nous  
demandent si l’on a sollicité une  
autorisation pour être là. Euh… non, et 
c’est comme ça depuis des années ! Ils nous demandent 
de retirer les banderoles… mais l’on peut continuer à être 
sur le pont. Pas le choix, on retire les banderoles. Et on 
agite encore plus frénétiquement nos Gwenn ha Du,  
entraînant toujours plus de signes de soutien !

On ne notera qu’une dizaine de signes négatifs en  […] 

Opération «  WAR AR PONT » , 
La Baule-Escoublac le 11 novembre 2023 
Gwezhiad « war ar pont », 
ar Baol-Skoubleg d’an 11/11/2023

[…] lançons les demandes auprès de l’autre conseil  
régional PDL, et au Ministère de la culture. Nous avons 
contacté la commission Européenne de la Culture très  
intéressée par notre initiative, mais qui ne peut rien faire.
Il faudrait que nous demandions à d’autres villes détruites 
en 39/45 en Europe de faire un film sur ce thème ? Nous 
leur avons dit que c’était à eux de programmer un tel film, 
car nous n’avons pas les moyens, en finances, en salariés. 
En conséquence nous déposons un dossier de déduction  
fiscale mais cela va encore repousser cette solution 
importante

Nous allons déposer des dossiers auprès de notre banque 
et aussi faire jouer la concurrence bancaire.

Nous préparons la présentation de la bande vidéo (lien ci-
contre) et les extraits des 9 témoins dans une grande salle 
de cinéma de Saint-Nazaire cet hiver.

Notre appel est destiné aux organisations bretonnes,  
entreprises, lecteurs pour nous soutenir au plus vite 
par des dons. Chèques au nom de  : Film les gamins de 
Saint-Nazaire 45/62.

Adresse  : le Vieux Saint-Nazaire - Maison des associa-
tions - 2 bis Avenue Albert de Mun - 44600 Saint-Nazaire

Bande-annonce du film visible sur :

https://youtu.be/0S3N3MPQbkk

Jakez L’HERITIER, Hubert CHEMEREAU, Philippe CADIET

Je soutiens financièrement l’association « Bretagne Réunie », 
pour que la Loire-Atlantique soit ré-intégrée à la région Bretagne, 

et pour que cesse la « débretonisation » de ce département Breton.

La prochaine assemblée générale de Bretagne 
Réunie se tiendra à Vannes le samedi 16 mars 
2024.
Selon notre réglement intérieur :
1)  Seront convoqués les adhérents à jour de 

cotisation au 31/12/2023 (cotisation payée au 
cours de l’année 2023).

2)  Ne peuvent se porter candidat au conseil 
d’administration, que les adhérent à jour de 
cotisation au 31/12/2023, et, ayant au moins 
deux ans d’adhésion à l’association.

3)  Les nouveaux membres ayant adhéré après le 
31/12/2023, pourant participer à l’assemblée 
générale, sans possibilité de voter.

Les convocations, avec rappels des modalités 
liées aux votes, sont envoyées au plus tard 15 
jours avant la date de l’A.G.

… sans votre aide nous ne pourrons pas 
faire aboutir notre juste cause !

Info

ADHÉSION
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[…]  2 heures, non de l’index ou doigt d’honneur. Ce qui  
rapporté au nombre de véhicules estimés fait vraiment 
très peu de monde : 0,25 % !

On a estimé le nombre de véhicules passés en 2 heures à 
environ 5 000, avec 1 ou 2 personnes par véhicule. 

Notre opération War ar pont aura donc touché plus de 
7000 personnes. Et nous avons pu constater le caractère 
populaire et partagé de notre revendication.

Alors : à la prochaine !

Michel PANNETIER

Premier salon : 
« à la découverte des vins bretons »*

  le samedi 17/02      Salle des Abeilles 
2 rue de l’Écluse - P’tit Maroc - Port de Saint-Nazaire

Venez déguster les productions de nos amis viticulteurs : 

Gros plant, Berligou, Muscadet, Grolleau Gris, Pinot noir, 
 - stands de bières de Brière, chouchenn, whisky, 
 - crêpes, galettes, huîtres 
 - groupe RO et R0 avec leurs chansons célébrant le vin.

Préparez vos commandes au 06 86 13 64 34

* Organisé par le comité local de Bretagne Réunie de Saint-Nazaire/Brière/Sillon de 

Bretagne, soutenu par Vigie Bretagne.

Jakez L’HERITIER 

Assemblée des Comités locaux : 
le temps des retrouvailles 
Emvod ar c’henstrolloù lec’hel : 
mare an emgavidigezh

Notre traditionnelle Assemblée des comités locaux s’est 
tenue le 14 octobre.

Environ 70 personnes avaient fait le déplacement jusqu’ à 
la Roche du Theil (35) pour ces retrouvailles « en famille ». 

Après une saison estivale bien remplie, la plaisir était 
partagé de se revoir entre militants, anciens et nouveaux 
des cinq coins de la Bretagne pour cette grande réunion 
conviviale.

Chaque comité local a pu s’y présenter et exposer ses 
actions et ses projets. 

Et enfin, le moment tant attendu du pot de l’amitié est 
arrivé, instant d’échanges et de bonne humeur.

Jean-François MORVAN

Encore sous le coup de l’émotion, nous, les 44  
participants de Bretagne Réunie à la Grande Parade du 
Festival Interceltique de Lorient, nous nous étions promis 
de nous revoir à l’occasion d’un repas convivial.

Promesse tenue. Le 21 octobre dernier, vingt-deux 
d’entre nous avaient répondu à l’appel dont une dizaine  
venue tout droit de Loire-Atlantique. Ainsi réunis, grâce à  
l’hospitalité du Cercle Celtique Brizeux de Lorient qui 
nous avait gracieusement prêté ses locaux du Parc  
Chevassu, nous avons pu apprécier un bon apéritif suivi 
d’un savoureux barbecue préparé par les bénévoles  […] 

FIL 2023 : des retrouvailles très conviviales  
EMG 2023 : un emgavedigezh laouenek kenañ

Opération « war ar pont » (sur le pont) 
ce samedi 11 novembre 

dans le secteur de La Baule-Escoublac (44)

ON
NE

LÂCHE
RIEN

!
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Un point sur la fréquentation de notre page Facebook Bretagne Réunie.

Nous présentons, comme de coutume à chaque numéro du Courrier de l’unité, les publications les plus  
regardées, appréciées et commentées par les abonnés et visiteurs.

Voici leurs trois publications préférées pour le dernier trimestre. Elles ont la particularité de présenter  
chacune une carte de Bretagne avec une thématique différente.

La première date du 11 octobre, elle présente la Bretagne traversée par le canal de Nantes à Brest.

Elle totalise 57 915 vues.

La deuxième publication postée le 22 septembre, vue par 35 493 personnes, propose elle, une carte où figure 
les noms des communes intégrant la mention « de Bretagne »

Enfin, le troisième post en date 5 septembre présente lui, une carte mentionnant les six clubs de football 
bretons évoluant en ligue 1 et ligue 2. Ce post totalise 23 569 vues.

À ce jour, plus de 24 435 personnes sont abonnées à notre page Facebook.

Jean-Yves BAUDOUIN

BRETAGNE RÉUNIE SUR FB 
BREIZH UNVAN WAR FB

BRETAGNE RÉUNIE SUR BREZHOWEB 
BREIZH UNVAN WAR BREZHOWEB

1

3
2

1

2

3

[…] du Cercle Brizeux.

Heureux de nous retrouver dans une ambiance  
chaleureuse et joyeuse, nous avons pu, entre-autres,  
évoquer nos ressentis sur la Grande Parade qui, de l’avis 
unanime, fut un beau succès, ne serait-ce que par l’accueil 
enthousiaste du public.

Rendez-vous est pris pour le FIL de 2024, pour une 
Grande Parade encore plus belle, tous défilant fièrement  
derrière notre banderole réclamant la réunification, et 
tous… habillés en blanc et noir, evel just !

Vincent MONTGOMERY

Breizh 5/5 est une association qui milite pour la  
réunification de la Bretagne. Son action consiste notam- 
ment à convaincre les municipalités de poser des  
panneaux à l’entrée des agglomérations indiquant que la 
Bretagne est composée de cinq départements. À ce jour 
390 panneaux ont été posés par 94 collectivités.

Le 20 octobre 2023 Breizh 5/5 avait invité à Pontivy des 
« acteurs dans la vie de nos territoires ». L’occasion a été 
donnée à des représentants de nombreuses associations 
d’exposer les actions qu’elles mènent et leurs projets pour 
la Bretagne.

VigiBretagne, À La Bretonne et Bretagne Réunie qui  
militent avec Breizh 5/5 pour la réunification ont montré 
le dynamisme qui les anime. Y. Le Bahy (Géographes de 
Bretagne) a montré l’importance évidente de la « mariti-
mité » pour la Bretagne confirmée par son déclin lorsque 
la France est gouvernée par des «  continentalistes  ». 
La mer est pleine de promesses pour la Bretagne.  
A. Mézière, maire de Plessé (44), a présenté l’action 
de Bruded, réseau de 270 communes de Bretagne qui  
partagent leurs expériences dans la transition  
énergétique, écologique et sociale. Ayant entendu  
l’appel de Ph. Clément (Bretagne Réunie), qui a présenté 
l’action « La Loire-Atlantique aux couleurs de la Bretagne », 
elle a rappelé que le gwenn ha du flotte dans sa com-
mune à l’initiative de la municipalité et a déclaré qu’elle 
inciterait les autres municipalités de son agglomération à  
déclarer leur appartenance à la Bretagne par ce moyen.  
F. Penot-Martineau, adjointe au maire de Guérande dont 
le nom est inscrit dans l’histoire de la Bretagne, a dit la  
volonté de cette commune d’être intégrée dans la  
Bretagne réunie administrativement.

M. Bouëssel du Bourg a présenté Produit en Bretagne 
qui fédère maintenant 500 adhérents dont une quaran-
taine en Loire-Atlantique et est alimentée par cinq forces :  
la culture, l’économie, l’innovation, le collectif et la démo-
cratie. A. Ar Gal, au nom de Kevre Breizh a lancé un appel 
à dénoncer les ethnocides dont sont victimes les peuples 
intégrés dans l’Etat français et a annoncé la parution  
prochaine d’un argumentaire irréfutable. Comme l’Institut 
Culturel de Bretagne et Koun Breizh il a dit l’importance de 
faire connaître aux Bretons leur histoire. C’est justement 
ce que font Th. Jigourel et Ch. Babonneau par l’édition de 
bandes dessinées.

O. Caillebot (LTW Prod) a présenté des études qui montrent 
que la négation de l’identité d’un peuple entraîne des  
traumatismes qui se transmettent de génération en  
génération et se gravent dans l’ADN des individus mais 
qu’avec un travail psychologique de résilience il serait  
possible de s’en débarrasser. N. Faligot a appelé les  
créateurs artistiques à rejoindre l’association Pevarzek 
pour mettre en valeur l’originalité bretonne comme 
l’avaient fait les Seiz breur il y a quelques décennies. […]

Une journée stimulante pour les militants de la 
réunification 
Un devezh broudus evit stourmerion an 
adunaniñ

Retrouvez l’intégralité de l’interview de Bretagne Réunie en breton 
sous titré en français sur : Youtube/brezhoweb/Naoned e Breizh ?
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[…] Bretagne Vivante et Kenleur ont présenté leurs actions 
dans les domaines de l’environnement et de la culture  
bretonne.

J. Olivro (Bretagne prospective) nous a appris que l’écran 
plat des télévisions et ordinateurs a été inventé à Lannion 
mais n’a intéressé personne sauf une entreprise coréenne 
qui domine le marché mondial maintenant. Il a déclaré 
son opposition à un référendum sur la réunification de 
la Bretagne car, souvent, les électeurs ne répondent pas 
à la question posée. Un non bloquerait la réunification 

pour longtemps mais n’est-elle pas déjà bloquée depuis  
longtemps  ? La France est un pays de fous, dit-il, dont 
les gouvernants affirment que Montoir-de-Bretagne et 
les autres communes de Loire-Atlantique dont le nom dit  
clairement qu’elles sont bretonnes ne sont pas en  
Bretagne. Il s’est demandé si cette folie n’ira pas jusqu’à 
affirmer qu’Aix-en-Provence est en Alsace intégrée dans 
un Grand Est formé de régions situées sur un point  
cardinal de la France et privées de leur identité  
maintenant.

Ce fut donc une belle journée d’informations et de 
contacts qui a montré la grande capacité de création et 
d’actions générée par la forte volonté de garder l’identité 
de la Bretagne. Tout n’a pas été dit car tous les acteurs 
de la Bretagne n’étaient pas présents. Il reste encore  
beaucoup de travail à faire et c’est pourquoi l’un des  
orateurs a souligné la nécessité d’être organisés afin 
d’être efficaces car il y a urgence.

Alan AR GAL

BR  : Vous êtes le directeur général de Produit en  
Bretagne, pouvez-vous nous décrire votre parcours ?

J’ai résidé dans les cinqs départements bretons et mon 
parcours professionnel est très diversifié, à la fois dans 
le secteur privé, coopératif et associatif. J’ai par exemple 
travaillé 15 ans dans l’industrie laitère à Nantes, dans  
l’industrie vétérinaire à Saint-Bireuc puis comme dirigeant 
des vignerons catalans 5 ans à Perpignan... J’ai aussi fait 
du consulting/marketing à Rennes.

Produit en Bretagne sera la dernière étape de ma vie  
professionnelle. Une étape vraiment choisie. Lorsque j’ai 
été recruté, il y a une quinzaine d’année, ils recherchaient 
une personne ayant l’expérience de l’entreprise mais  
aussi une proximité avec la culture bretonne.

Étant titulaire d’un master 2 de recherche en breton et  
celtique, j’avais à l’époque envie de changer de cap et 
l’offre d’emploi m’a donc intéressé. 

BR : Quelle a été la génèse de Produit en Bretagne ?

Produit en Bretagne a été créée il y a trente ans par une 
petite poignée de finistériens. Les fondateurs étaient tous 
dirigeants d’entreprises locales telles que Even, Saveol, La 
Scarmor (groupe Leclerc) et Le Télégramme.

Il s’agissait de rejeter la fatalité d’un destin préécrit pour 
la Bretagne  : la désertification, l’abandon. À l’époque, la 
doxa était de délocaliser la production et de la rapprocher 
des grands centres de consommation et de décision, à  
savoir la « banane bleue », ce concept de « croissant fertile » 
qui va de Londres à Barcelone en passant par le couloir  
rhodanien.

Quelques brestois s’en sont émus et ont voulu voir si 
les bretons pouvaient se prendre en main et si, à qualité 
et prix égaux, un produit ou un service Bretons seraient  
préférés par rapport à d’autres. Est-ce qu’une marque de 
reconnaissance bretonne pouvait générer une préférence ?

Un test a été réalisé dans les Leclerc du Finistère pour 

sonder les clients. Tout de suite les résultats ont été 
très positifs. Quelques industriels et distributeurs ont 
donc décidé de se lancer dans l’aventure. Les statuts de  
l’association ont été créés incluants dès le départ les cinq 
départements bretons.

Produit en Bretagne a été pionnière en France pour 
ce genre d’initiatives et conserve dix ans d’avance par  
rapport aux autres régions.

BR : Quels en sont les objectifs et le fonctionnement ?

L’idée est de disposer d’une marque fédérative qui serait 
un signe de reconnaissance pour tous les bretons. Pour 
cela, Produit en Bretagne s’efforce d’aider les industriels 
à travailler ensemble afin de développer les affaires 
et l’emploi sur notre territoire. Avec une originalité par  
rapport aux démarches similaires dans d’autres régions : 
la promotion du territoire et pas seulement du terroir, ce 
qui inclut les savoir-faire comme les services et la culture. 
Ceci est possible car la Bretagne dispose d’un ciment 
culturel fort, avec des valeurs partagées. Donc culture et 
économie sont associées.

Côté fonctionnement, c’est une association avec un 
conseil d’administration compris entre 10 et 14 membres. 
Son président actuel est Jean Coisnon, dirigeant de 
l’agence de conseil en marketing AOC.

De nombreuses commissions (commerce, finance,  
export, culture, langue bretonne...) sont animées par 
chacun des 10 salariés de Produit en Bretagne et par  
les membres de l’association.

Parallèlement, deux réseaux ouverts aux non membres 
ont été crées : la Breizh marketing académie  : se  
former et trouver des compétences marketing en  
Bretagne. Et les Ateliers Bretons de l’Emploi (ABE) qui ont 
pour objectif d’aider les entreprises à trouver et fidéliser 
les compétences dont elles ont besoin sur le territoire  
breton.

Produit en Bretagne compte aujourd’hui 500 […] 

Produit en Bretagne, trente ans de 
soutien à l’économie bretonne : 
entretien avec Malo Bouëssel du Bourg 
Kenderc’het e Breizh, tregont bloavezh 
skoazell da armerzh Breizh : kendael 
gant Malo Bouëssel du Bourg adunaniñ

Il y a 152 ans avait lieu le drame de Conlie : 60 000 bretons 
de « l’armée de Bretagne » étaient parqués dans un camp 
improvisé près du Mans. Dans la boue, sans matériel,  
sans armes et dans des conditions épouvantables,  
ils subiront ce traitement inhumain sur ordre du  
gouvernement parisien de Gambetta. 

Une commémoration remplie de partage et de  
sympathie, a été organisée le 11 novembre 2023 
entre  KOUN BREIZH  et la nouvelle association initiée 
par des habitants de Conlie  :« KERFANK 1870 Conlie se  
souvient » 

Michel CHAUVIN

Conlie : ne pas oublier 
Koñli : na zisoñjal
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Bretagne Réunie Quimper-Cornouaille est composé d’une 
cinquantaine d’adhérents mais surtout d’une dizaine 
de membres actifs qui organisent des actions sur son  
territoire mais qui participent aussi à celles de Bretagne  
Réunie sur toute la Bretagne à 5 départements.

Le sérieux et la bonne humeur sont naturellement  
présents lors de nos actions et réunions.

Activités du CL Kemper en 2023 :

-  Une quinzaine de nos militants ont défilé le dimanche 23 
juillet derrière la banderole « Nantes en Bretagne » lors 
du centenaire du Festival de Cornouaille. Notre présence 
a été très applaudie tout au long du parcours.

-  Plusieurs de nos membres ont participé à l’action du 

Focus sur le comité local de Quimper-Cornouaille 
Sellad a dost ouzh kuzul lec’hel Kemper-Bro 
gerne

[…] entreprises adhérentes (50 en Loire-Atlantique)  
représentant 110 000 emplois salariés dont 19 000 en 44.

L’association est financée à 90 % par ses adhésions et à 
10 % par l’aide de la région Bretagne.

BR : Quels seraient les avantages de la réunification pour 
les entreprises ?

Avec Produit en Bretagne nous avons de fait réalisé la  
réunification. Mais elle n’est pas simple pour les  
entreprises du 44, car l’accompagnement financier des 
PDL les empêche souvent de se rallier aux entreprises 
bretonnes, sur les salons par exemple.

Pourtant, à l’international, l’image de la Bretagne est 
un formidable attracteur qui n’existe pas pour les PDL. 
La Bretagne a une histoire et un destin tournés vers  
l’international.

Nous avons fait un pannel pour comparer les ventes 
de produits portant la marque PEB avec les ventes des  
produits qui ne la portent pas au sein des mêmes 
familles de produits : il y a 10 points d’écart en faveur des  
produits qui portent la marque Porduit en Bretagne. Et 
2/3 des ventes de la marque s’effectuent en dehors de  
la Bretagne.

La partition de la Bretagne est très dommageable pour sa 
maritimité. Il n’y a pas de port de commerce important en  
Bretagne administrative et les entreprises bretonnes qui 
exportent par la mer passent plus aujourd’hui par le Havre 
que par St-Nazaire. Seule la réunification permettra à la 
Bretagne d’exprimer pleinement son potentiel maritime.

Enfin, il existe un déséquilibre est/ouest en matière de  
dynamisme économique.

Une organisation en « triskell » à trois métropoles, Brest, 
Rennes et Nantes, avec pour chacune une compétence 
spécifique, pourrait redynamiser plus harmonieusement 
l’ensemble de la Bretagne.

Propos recueillis par Jean-François MORVAN

CL Lorient qui a défilé avec la banderole «  Nantes en  
Bretagne » lors de la Grande Parade des Nations Celtes 
au Festival Interceltique de Lorient le dimanche 6 août.

-  Nos militants ont déployé la banderole «  Nantes en  
Bretagne» pendant le Salon des Vins de Bretagne à  
Pont-Croix les samedi 18 et dimanche 19 novembre à 
Pont-Croix.

Notre CL Kemper souhaite que de nouveaux militants 
viennent renforcer notre effectif et en particulier des 
jeunes afin de prendre dans un futur proche le relais de 
notre équipe actuelle.

06 30 56 67 67

bretagnereuniekemper@gmail.com

Facebook : Bretagne Réunie Quimper-Cornouaille 

Yves-Alain LE GOFF

Pont-Croix 18 novembre 2023

Festival de Cornouaille 2023

Festival de Cornouaille 2023
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1894, Kêr Anna : une tragédie bretonne 
1894, Kêr Anna : un darvoud skrijus breizhat

Pour qui voyage un peu, un constat s’impose : les bretons ou 
les traces de leur passage sont partout. Ainsi, à la Réunion  
il est un lieu particulièrement émouvant  : la tombe des  
naufragés du Kêr Anna au cimetière marin de St Paul.

C’est un monument modeste. Une croix en fer, une ancre 
et une plaque sur laquelle on peut lire le nom de huit  
marins. Tous sont décédés lors du naufrage de leur navire  
le 9 décembre 1894.

Que s’est-il passé dans cette nuit d’été austral de la fin du 19e 
siècle ? 

Sorti des chantiers navals de Sunderland (Grande Bretagne) 
en 1876, le « Dora Ann » est un fier trois mâts barque en fer de 
50 mètres de long très semblable à notre Belem.

L’armateur breton Alexandre Viot le rachète en 1889, le  
rebaptise «  Kêr Anna  » et le rattache au port de Nantes.  
À l’époque le commerce maritime y est florissant et des  
navires nantais sillonnent toutes les mers du monde.

Ce sera donc le cas du Kêr Anna qui va naviguer plusieurs 
années entre Mayotte, Pondichéry et la Réunion.

À son bord 13 marins et leur capitaine Aubin Delahay, tous 
issus des cinq départements bretons

Le huit décembre 1894, le Kêr Anna est en rade de St-Denis 
de La Réunion avec un chargement de divers matériaux à  
destination de Mayotte. 

Mais le temps se gâte rapidement. À tel point que décision 

est prise de prendre précipitamment le large pour s’éloigner 
des dangers de la côte.

Privés de leur capitaine qui n’a pu embarquer à temps, les 
13 marins vont lutter toute la nuit contre les éléments  
déchaînés.

Mais aux alentours de 04h00 c’est le drame  : le trois mâts 
se brise sur les récifs coralliens au lieu dit «  la pointe des  
aigrettes ».

Cinq hommes vont réussir à regagner le rivage. Leur  
témoignage sera très précieux pour la compréhension de 
cette tragédie. Huit autres vont perdre la vie, trois d’entre eux 
ne seront jamais retrouvés.

Si cette histoire est assez peu connue en Bretagne, la  
mémoire de ces malheureux disparus loin de leur pays est 
bien vivace à la Réunion. Encore aujourd’hui il y a toujours 
quelques fleurs sur la tombe des naufragés du Kêr Anna.

Jean-François MORVAN

Le port de Nantes au 19e siècle


